
GAZETA DE MADRID

DEL VIÉRNES 4 DE JUNIO DE 1790.

Stockolmo 25 de Abril.

El Tribunal Militar encargado de la causa de los Oficiales del Ejército de Finlandia, que durante la campaña del año de 1788 juzgaron no podian servir en una guerra ofensiva declarada por el Rey sin anuencia de los Estados, y de resultas entraron en la confederacion de Anjala, pronunció el dia 20 su sentencia. Por ella unos deben ser degollados, otros pasados por las armas, y algunos declarados traidores con pérdida de su vida y hacienda. A los que se hallan presos en el castillo de Frederichshoff se les concede el término de un mes para que soliciten el perdon del Rey, ó hagan su apelacion en caso que hayan advertido alguna falta de formalidad en los trámites del proceso.

Copenhague 27 de Abril.

Un uracan fuerte y tenaz detuvo algunos dias al Príncipe heredero en Nieburgo, retardando su vuelta aquí hasta ayer tarde.

La esquadra Sueca de Gothemburgo pasó el Sund el 22 de este mes, pero aun no hay noticia de haber salido al mar la de Carslcrona, sin embargo de hallarse pronta á dar la vela desde el dia 15.

Varsovia 26 de Abril.

En una de las últimas sesiones de la Dieta propuso Mr. Suchodolsky se encargase á Prusia otra gran remesa de fusiles; uno de los Mariscales de la Confederacion observó que ni estos ni los que se habian pedido anteriormente podrian recibirse con la prontitud que se requeria, añadiendo haber enviado á Berlin 10⁰ cequies de su bolsillo para acelerar el despacho. Esta patente prueba de su zelo mereció la gratitud de toda la Dieta. Al fin de la sesion pidió el mismo Mariscal, primeramente al Rey y luego á los Estados, se señalara un parage cómodo para tener juntas particulares preparatorias; y habiendo convenido S.M. y la Dieta en ello, se ofreció buscar quanto ántes el sitio mas conveniente para dicho objeto.

Dícese estar ya cubiertas con Regimientos Polacos las fronteras de Ucrania, Sandomir, Lithuania y Livonia. — Al mismo tiempo se asegura que mas de 30⁰ Calmucos se hallan prontos á entrar en los dominios de Polonia y de Prusia apénas se declare la guerra. El modo de

pelear de estos Tártaros se reduce á correrías, robando, pegando fuego y talando las tierras por donde transitan sin detenerse: de suerte que en pocos dias destruyen una dilatada extension de pais.

Valaquia 16 de Abril.

Algunas cartas de Turquía aseguran que á principios del corriente falleció en el quartel general de Schiumla el Gran Visir Hassan Baxá. Hablan con variedad sobre los síntomas y causas de su muerte; los mas la atribuyen á las excesivas fatigas y penalidades que le ocasionaba su situacion, hallandose al frente de un Ejército numeroso que ademas de no conocer subordinacion ni disciplina, daba frecuentemente señales de descontento contra su xefe. Tambien fuéron muchos y muy graves los disgustos que recibió de parte del Sultan, quien de continuo reprobaba sus dictámenes y le hacia cargo de todos los desórdenes de sus tropas. No ignoraba este xefe que el partido contrario que tenia en el Divan le suscitaba estos sentimientos; y así es creible que tantas y tales combinaciones desgraciadas hayan acelerado el fin de sus dias, mas bien que atribuir su muerte á motivos que por no ser desconocidos entre los Turcos se supone facilmente ser comunes. Este acontecimiento será quizá un nuevo obstáculo para el ajuste de las paces.

Lemberg 15 de Abril.

Llegan sucesivamente las tropas á Brodi, á donde igualmente se han transferido los Generales Colloredó y Alvinzy para pasarlas revista, y reconocer el estado de las fronteras.—El cordon que forman alcanza desde Brodi hasta Kaminiek.

Asegúrase que en breve formarán un campamento los cuerpos militares Polacos que están cerca de los confines de Galitzia.

Gradiska 18 de Abril.

Ha llegado de Moravia aquí el General Conde de Mitrowski, é inmediatamente tomó el mando de las tropas.

Viena 1.º de Mayo.

Ha promovido el Rey á Mayores generales de sus Ejércitos al Conde de Auesperg, y al Príncipe Luis de Saxonia Cobourg, que servia en las tropas de Wirtemberg. Ambos agraciados harán la campaña baxo las órdenes del Feld Mariscal Príncipe de Cobourg.

Los Estados del Austria se proponen tomar á su cargo el pagamento de parte de los impuestos correspondientes á los vasallos siervos.

Nada hay todavia resuelto en orden á la guerra con Prusia. Dícese ahora que su determinacion depende de la respuesta que trayga un correo que se espera de Petersburgo el 12 del corriente.

Avisan de Cladowa que el 20 de Abril se prendió fuego y voló un almacen que contenia 1500 quintales de pólvora. Quedó totalmente arruinado el castillo; perdiéron la vida 28 personas, y hubo otras 59 heridas, algunas de ellas de mucho peligro.

La guarnicion Turca de Orsowa salió de aquella plaza el 19, acompañándola hasta el rio Timok una escolta Austriaca. En la plaza se hallaron 154 cañones de bronce y hierro.

Expresan las últimas cartas de Negotin haberse juntado en las cercanías de Widin un Ejército Otomano de 20⁰⁰ hombres. Añaden que el del Gran Visir se reúne entre Nissa y Andrinópolis.

Ha publicado el Ministerio las siguientes relaciones sobre los últimos o reencuentros militares con los Turcos.

„Segun un informe del Feld-Mariscal Conde de Wallis, con fecha de Belgrado á 17 de Abril, habiendo el Coronel Michaljewich sabido que 1⁰⁰⁰ Turcos de Alexinza habian hecho intencion de juntarse con otros 1300 para acometer á nuestras tropas existentes en Jagodin, al paso que otro cuerpo de 2500 hombres atacase el ala derecha del que manda el expresado Coronel, resolvió inmediatamente este asaltar á los enemigos en Alexinza, donde estaba reunida la mayor parte de sus fuerzas. Con efecto se puso en marcha, y acercándose al enemigo el 6 de Abril por la noche, formó sus tropas en dos cuerpos á las órdenes de los Mayores Schmitz y Gotz, mandó colocar los cañones en la vanguardia, y cometi6 el mando de los Húsares al Mayor Lukich. Advirtiendo los Turcos estas disposiciones acudieron á sostenerlos otros 300, y todos juntos acometieron á nuestra vanguardia; pero fueron recibidos con tal denuedo que no tardaron en volver la espalda. Para ver de atraerlos dispuso el Mayor Lukich se retirase la vanguardia; y ent6nces reuniéndose de nuevo, volvi6ron efectivamente al ataque, aunque sin mejor éxito; pues el fuego de nuestra artillería y la resistencia de las tropas les oblig6 á acogerse á Alexinza. Perseguidos allí mismo huy6ron hasta el otro lado del Morava, yendo los nuestros á los alcances mas de media legua. Hubo 50 muertos y un prisionero por parte de los Turcos; por la nuestra solo murieron 2 hombres. Fué tal la priesa con que el Baxá Comandante de Alexinza abandon6 aquel pueblo, que se encontraron en su cuartel todos sus papeles y cartas de correspondencia. No pudiendo el Coronel Michaljewisch, por falta de carros, conducir la cantidad considerable de víveres que dexaron los enemigos, mand6 quemarlos, y de resultas se comunic6 el fuego á algunas casas del lugar. En una aldea inmediata se hall6 muchísimo ganado; el que se reconoci6 pertenecer á los habitantes se les devolvi6, y el resto se distribuy6 entre nuestras tropas, las cuales se restituy6ron á Jagodin el dia 9.”

„Por otro aviso de Bucharest á 18 de Abril, comunicado por el Feld-Mariscal Príncipe de Cobourg, consta que el Teniente Coronel Bey, apostado en Karadi, sali6 de allí con alguna tropa de Infantería, Dragones y Húsares para contener á los enemigos que inquietaban frecuentemente á nuestras patrullas. Dirigi6se hácia Kallefat, á cuyas inmediaciones lleg6 el dia 12; ocult6 su Caballería, y adelantándose con 90 hombres de Infantería hasta una altura, sigui6 luego únicamente con algunos voluntarios para enganar á los Turcos. Llegaron en esto 3 lanchas enemigas, cada una con mas de 50 hombres. La gente de una de ellas tuvo la inadvertencia de saltar á tierra, y dexarla sin custodia. Reunidos los Turcos se dirigieron contra nuestros voluntarios con mucha firmeza, haciendo al mismo tiempo un fuego muy vivo de artillería

ría. Mandó Mr. Bey que su partida avanzada retrocediese poco á poco, hasta que se incorporase la Caballería y cogiese por la espalda á los enemigos. Executóse así, y no obstante la defensa obstinada de los Otomanos y el fuego de sus cañones, los atacaron por la retaguardia con sable en mano y tal valor é intrepidez que les cortaron la comunicacion con el barco, que habia quedado indefenso, del qual se apoderaron los nuestros con las dos piezas de artillería que montaba. Los contrarios perdiéron á lo ménos 50 hombres, entre muertos, heridos y ahogados. Nuestra Infantería, excepto algunos voluntarios, no pudo hallarse pronta para sacar mayores ventajas de este encuentro; pero los Turcos no se atrevieron á acercarse mas, sin embargo de haber llegado á su refuerzo otro barco con tropas de refresco; y aunque continuaron disparando su artillería por espacio de dos horas, no hicieron el menor daño. Habiendo conseguido de este modo su intento el expresado Teniente Coronel, mandó hacer pedazos el barco apresado, y marchó la misma noche hasta Negozey con los dos cañones cogidos.

Breslau 22 de Abril.

En este pueblo y sus cercanías se padeció el 13 una terrible tempestad de agua y truenos; en las aldeas de Cosel y Grosweigersdorf cayéron rayos que reduxéron á cenizas algunas casas y otros edificios.

Se ha hecho recientemente un empadronamiento de los habitantes de Silesia y Condado de Glatz. No comprendiendo á los Militares, consta su poblacion de 1.711,578 almas, en esta forma: 8000 Católicos Romanos, 9000 Protestantes, 11,500 Judíos, y 78 Griegos. El año último ascendió el número de nacidos en ámbos países á 66,985, el de muertos á 81,374, y el de matrimonios á 14,205.

Francfort 8 de Mayo.

De Hildesheim avisan que el Gabinete de Berlin ha dirigido á aquella Regencia una requisitoria pidiendo el paso para las tropas de Westfalia.

Quinientos hombres de la guarnicion de Manheim tienen orden de ponerse hoy mismo en marcha para el Obispado de Lieja.

En el Convento de Agustinos de Lavingen, en Suavia, se manifestó fuego el 30 de Abril, y quedó reducido á cenizas como asimismo la iglesia y algunos edificios contiguos. Hay sospechas de no haber sido casual el incendio.

Escriben de Polonia que en varios parages de aquel Reyno y otros mas distantes se experimentó el 6 de Abril, ántes de media noche, un temblor de tierra, bastante recio en algunas partes; sintióse particularmente en Dubno, Berdikzew, Latykwew, Lemberg, Brody, Kamińieck, Nimirow, Kaiew, y alcanzó hasta Oczakow y Cherson. En Oczakow han quedado hendidas las murallas, y en Zytomierz se aplanó la iglesia.

Berlin 29 de Abril.

Once Compañías de artilleros salieron ántes de ayer de esta Capital para Magdeburgo. — Una partida de 150 soldados del mismo cuerpo, que dias hace salió de aquí para Konisberg, pasó poco despues por Forndan.

dan. — Ya están nombrados todos los individuos de la Comisaría general de guerra, de los hospitales, panaderías y almacenes militares. Para Comisario general ha elegido el Rey á Mr. Flesch, Consejero privado de Hacienda; y para Director de hospitales al Mayor Berg. — Estos dias se han repartido á los Regimientos que salen de aquí á campaña los fondos necesarios para sus equipages. — Se renuevan las voces de estar señalado el 15 de Mayo para la marcha de todas las tropas.

Se han despachado á Anspach Comisarios Reales, que parece van encargados de averiguar las rentas de aquel Principado. Con este motivo vuelve á hablarse de su trueque por la Lusacia.

Se ha sabido por avisos de Silesia que se han dexado ver algunos Húsares Austriacos en las fronteras de la Silesia superior cerca de Hotzemptz. Nuestros Húsares atienden con mucha vigilancia á los movimientos de aquellas tropas.

Lóndres 12 de Mayo.

Ha mandado el Almirantazgo se armen con la posible diligencia en Chatham los navios de línea London de 98 cañones, Venganza, Marlboroug y Monarca de 74, y la chalupa Fly.

La leva que se ha hecho en diferentes puertos ha producido ya mas de 300 hombres, que llegan diariamente aquí en embarcaciones del Rey. En todo este mes se esperan 300 navios mercantes, cuyas tripulaciones bastarán á completar las de los buques que se armen. Sin embargo de esta esperanza, se han ofrecido gratificaciones para los que se presenten voluntariamente. Consisten estos premios en 3 libras esterlinas para los marineros expertos desde 20 á 50 años; en 40 schelines para los que estén ménos instruidos; y en 20 schelines para qualquiera hombre que no haya servido en el mar y no pase de 35 años. Se ha publicado asimismo un bando de S. M. prohibiendo á todos sus vasallos servir á Potencias extranjeras, y mandando al propio tiempo que los marineros que sirvan en otros Reynos se restituyan á Inglaterra.

Ayer propuso Mr. Pitt á la Cámara baxa se concediese á S. M. un crédito de un millon de libras esterlinas para que pueda aumentar sus fuerzas de mar y tierra, lo qual se acordó así. En la misma junta se examinó el Bill que arregla el trato y conduccion de los esclavos negros en los buques destinados á este comercio.

Una comision compuesta del Arzobispo de Cantorbery, del Canciller, y del Duque de Leeds dió el 7 del corriente la Sancion Real á varios Biles del Parlamento sobre asuntos particulares.

Los dos navios Foulis y Walsingham, que estaban prontos á zarpar de aquí para la India, se ven imposibilitados de emprender su viage por falta de marineria, habiéndose cogido en la leva 50 hombres del 1.º y toda la tripulacion del 2.º

Ha llegado noticia de Bombay de haberse quemado en aquella rada el navio Bombay perteneciente á la Compañía Oriental. En el incendio, acaecido á 13 de Agosto, perdiéron la vida 12 Europeos y 4 Indios: los unos entre las llamas, y los otros en el mar, al qual se habian arrojado con esperanza de salvarse.

Ragusa 20 de Abril.

Habiendo resuelto la sublime Puerta juntar un Ejército formidable en Bosnia, ha mandado al Baxá Selim de Salónica, reuna todas las tropas de Romelia y Macedonia, y á su frente se adelanta hácia Banialuka. Emir Ali, Baxá de Herzegovina, debe juntar su gente cerca de Zvornik; Haggi-Sali, recién promovido á Baxá de Bosnia, acudirá con sus tropas hácia Predor; finalmente el Baxá de Scutari marchará hácia Novibazar. A este último le ha enviado la Puerta gruesas sumas para alentarle mas, pero se manifiesta poco dispuesto á sostener los designios de la Puerta, dando por excusa que molestandole continuamente los Montenegrinos no puede desamparar su propio pais. Los Albaneses, acordándose de quanto padecieron el año pasado, se muestran tambien poco ansiosos de tomar parte en esta empresa, la qual si tiene efecto se cree será muy tarde.

Llegó poco tiempo hace á Scutari un Chiaoux con un firman del Gran Señor para alistar Dulciñotas, que sirvan como marineros en la esquadra del mar Negro; pero estos famosos piratas rehusan colocarse en ella. En su lugar se presentáron cerca de 200 montañeses, que aunque jamas han visto el mar, fuéron admitidos por marineros, y han partido ya para Constantinopla.

Trieste 28 de Abril.

Ha fletado este Gobierno un bergantin para despacharlo con plomo y municiones de guerra destinadas á Montenegro. Lo escoltará el cutter Firme, en el qual se embarcarán algunos Capitanes Montenegrinos que hace tiempo estaban en esta Ciudad.

El 25 llegó aquí de Venecia el Caballero Psaro, Mayor general en la Armada Rusa, á encargarse del mando de las dos esquadras sutiles de la propia Nacion, que el año último estuviéron baxo las órdenes de los Tenientes Coronales Lambro Cazzioni y Guillermo Lorenzi. Con estas fuerzas reunidas cruzará el mencionado Oficial en las aguas de Levante.

Segun una carta de Constantinopla del mes anterior ha resuelto el Divan no dar oidos á ninguna proposicion de paz hasta correr los riesgos de otra campaña; y á este efecto ha dado las órdenes mas executivas para socorrer á Widin con la posible brevedad.

Florenzia 9 de Mayo.

Desde el dia 3 del corriente han salido de aquí para Viena los Príncipes y Princesas, hijos de estos Soberanos. La Reyna lo executó el dia 6 á las 5 de la mañana. Se sabe que así S. M. como SS. AA. prosiguen felizmente su viage.

Liorna 11 de Mayo.

Dos corsarios Tunecinos han sorprendido y apresado á una embarcacion Giega que con bandera Veneciana navegaba á Levante cargada de azúcar y otros géneros. La tripulacion Christiana tuvo tiempo de salvarse en su lancha, y en ella llegó á este puerto.

Génova 8 de Mayo.

Escriben de Sicilia que un terremoto ha causado poco hace bastantes daños en el valle de Noto; destruyó á Catenassetta, al paso que las aguas socavando el promontorio en que estaba situada Palomba, ocasionáron su ruina. Se ha manifestado un nuevo volcan en un terreno espacioso que se ha hundido profundamente en la hacienda que el Príncipe de Butera posee en el expresado valle.

El Rey de las Dos Sicilias ha nombrado al Abogado Zurlo para que se transfiera á la Calabria citerior á exâminar diligentemente el estado de aquella comarca, á fin que informado el Soberano con puntualidad de sus necesidades, pueda dar las providencias para su remedio, y proporcionar el sosiego de los habitantes con ventaja de los pueblos y del Real servicio. Con igual ansia y amor atiende el Rey al bien y alivio de la Calabria ulterior.

Lisboa 22 de Mayo.

A 15 del corriente salió de este rio para cruzar sobre nuestras costas el navio de 74 cañones nombrado Maria Primera, al mando del Teniente General Bernardo Ramires Esquivel, con las fragatas Fénix y Príncipe del Brasil, el bergantin Galgo, y el cúter Union. S. M. y A.A., que fuéron á bordo de esta esquadra el dia 12, se transfirieron despues al Sitio de Caxias para verla partir.

Ha nombrado S. M. para Enviado extraordinario y Ministro plenipotenciario en la Corte de Lóndres á D. Juan de Almeida de Mello y Castro; para la de Roma á D. Alexandro de Sousa y Holstein; para Berlin al Vizconde de Anadia; y para Ministro residente en los Estados Unidos de América á Cipriano Ribeiro Freire.

D. Luis de Almeida Soares de Portugal y Alarcón, Marques de Lavradio, Gran Cruz de la Orden de Christo, Teniente General de los Reales Exércitos de S. M., Consejero en el de Guerra, y Presidente de la Mesa de Desembargo do Paço, falleció aquí el 2 del corriente á los 62 años de edad.

Cádiz 25 de Mayo.

Antes de ayer y ayer entraron en este puerto la polacra Diligencia, y fragata S. Juan Bautista, procedentes de la Guayra y Veracruz. Trae la 1.^a 638 pesos, 1084 fanegas de cacao, y 6751 libras de añil; y la 2.^a 391,501 pesos, 126 marcos de plata labrada, 116 arrobas de grana, 1880 de pimienta de Tabasco, 410 de zarzaparrilla, con otros efectos.

Madrid 4 de Junio.

El Mártes 1.^o del corriente tuvo su audiencia de despedida del Rey Ntro. Sr. en el Palacio del Real Sitio de Aranjuez en calidad de Embaxador ordinario de la República de Venecia el Sr. D. Luis P. sani, acompañado del primer Introdutor de Embaxadores D. Estanislao de Velasco y Coello, quien sucesivamente le conduxo á los quartos de la Reyna Ntra. Sra. y deinas Personas Reales.

S. M. se ha servido conferir empleo de Capitan en el Real Cuerpo

po de Artillería, al Capitan graduado D. Gabriel Gomez, Teniente del mismo Cuerpo: la Sargentía mayor del Regimiento de Caballería de Calatrava al Capitan D. Joseph de Cañarte: el Gobierno del castillo de la Aljafería con las funciones de Teniente de Rey de la Plaza de Zaragoza, al Coronel D. Joseph Valdelomar, Brigadier de la Compañía Italiana de Reales Guardias de Corps: el de Melilla al Teniente Coronel D. Joseph Ribera, Gobernador de Alhucemas: la Tenencia de Rey de Jaca al Teniente Coronel D. Buenaventura Camps, Sargento mayor de la misma Plaza; y la Auditoría de Guerra del Ejército de Galicia á D. Silvestre de Ulloa, Abogado de aquella Real Audiencia.

Memoria sobre el blanqueo del lino, algodón y otras materias, sacada de la que publicó en Francia Mr. Bertollet, y simplificada en quanto á su práctica, á fin de que el método que en ella se propone pueda servir á toda clase de personas para blanquear los hilos y telas en sus casas en poco tiempo, y con ménos gasto que segun el método común: por D. Pedro Gutierrez Bueno, Profesor de Chímica por S. M. en su Real Laboratorio, é individuo de varias Academias; quien la dedica al Excmo. Sr. Conde de Floridablanca. Véndese en casa de Sancha, á la Aduana vieja.

Concordia de la geografia de los diferentes tiempos, y descripción de las Colonias antiguas y modernas: obra póstuma de Mr. Pluche, traducida por el P. Mtro. Fr. Pedro Rodriguez Morzo, del Orden de la Merced; Predicador de S. M.—El Ordenando instruido; dividido en seis diálogos, con adiciones. Se hallarán en la Librería de Escribano, calle de las Carretas.

Biblioteca periódica anual para utilidad de los libreros y literatos. Número VI correspondiente al año de 1789. Contiene un índice general de los libros y papeles que se imprimen y publican en Madrid y las Provincias de España; se anotan las librerías donde se venden; están colocados por orden alfabético los apellidos de los autores ó traductores; y se da razon de los impresores, Ciudades y años en que se han hecho las ediciones &c. Se hallará con los anteriores en la Librería de Castillo.

Las trescientas del cortesano. Espejo moral y político con luna del cristal de elicon, donde el hombre compone sus desaliños, y se viste al uso de la razon.—Defensorio de las monedas antiguas de oro y plata de España, y demostracion de las labradas desde el año de 1700 hasta el de 1746, evidenciándose lo cierto de su ley, peso, valor y figura. Se hallarán en casa de Domingo Alonso, calle de la Almudena, junto al Consejo.

La fe triunfante del amor y cetro, ó Xayra: tragedia traducida del Frances por D. Vicente Garcia de la Huerta, individuo que fué de la Academia Española: quarta edición en 8.º El mérito del original y de la traduccion de esta tragedia es bien conocido del público, como lo prueban sus varias ediciones, y no hallarse exemplares de ninguna. Esta sale adornada con una lámina que representa la catástrofe. Véndese en la Librería de Quiroga, calle de la Concepcion; y en Sevilla en la de Caro.

Un quaderno de minues nuevos, compuestos por el Sr. Calvo Rodriguez, á 1.º y 2.º violin; otro de contradanzas, por el mismo. Se hallarán en la Librería de Fernandez, frente á S. Felipe.